

Atout Fruit

Une voie verte de sauvegarde

Atout Fruit propose une nouvelle manière de sauvegarder le patrimoine fruitier local ancien et de le valoriser auprès du grand public. L'association utilise une voie verte accessible à tous.

En janvier 2017, Atout Fruit¹, une association située à Mirepoix (Ariège), s'est lancée dans un projet novateur. Elle met en place un conservatoire d'espèces fruitières anciennes sur un espace public aménagé : une voie verte, qui appartient aux départements de l'Ariège et l'Aude. Cette voie traverse 27 communes et s'étend sur 80 km de parcours, soit 160 km de linéaire.

« La gestion d'un conservatoire en linéaire est compliquée mais permet de planter de nombreuses espèces et variétés

différentes, indique Solène Callarec, chargée de mission au sein d'Atout Fruit. Comme nous échelonnons les arbres, avec la forêt en intermédiaire, nous limitons le risque de propagation des maladies. »

Au tout début du projet, la chargée de mission a réalisé un inventaire des espèces présentes sur la voie verte. En plus des pommiers, cerisiers, pruniers, noyers, sureaux... un arbre « oublié » a été recensé : l'azérolier. « C'est un arbre qui appartient à la famille de l'aubépine. Il produit de petits

fruits au goût acidulé, avec lesquels on peut faire de la confiture, indique Solène Callarec. Une de nos actions va consister à dégager ces arbres et à les mettre en valeur afin qu'ils produisent des fruits. »

Des stages de greffage

L'hiver dernier, une centaine de variétés anciennes de pommiers, figuiers, pruniers, cognassiers... provenant de pépinières, ont été plantées. Des cerisiers ont également été greffés sur des merisiers recensés lors de l'inventaire. « Les deux premières années,

le suivi et l'entretien des arbres seront plus rigoureux. Nous souhaitons impliquer les collectivités afin qu'elles prennent en charge le débroussaillage et l'arrosage pendant les périodes chaudes. Sur le volet technique (taille, greffe...), l'association prendra le relais à travers les stages qu'elle organise », explique Solène Callarec.

L'été dernier, l'association a par exemple proposé un stage de greffage de variétés anciennes sur des porte-greffes (prunus myrobolan, p. mahaleb et poirier commun) élevés à la pépinière départementale de l'Aude. Plus tard, les arbres pourront être plantés le long de la voie verte.

Actuellement, Atout Fruit est aussi à la recherche de financements² mais son objectif à terme est de pouvoir s'auto-financer, notamment par la vente des produits – issus de la transformation des fruits récoltés – et des fruitiers se trouvant sur la voie verte. « Nous prélèverons des greffons que nous ferons multiplier sur porte-greffe », explique la chargée de mission. Un des objectifs de l'association sera alors atteint : rediffuser afin de sauvegarder.

Caroline Even

(1) Atout Fruit, créé en 2002, compte 70 adhérents (surtout des amateurs).

(2) Une plateforme de financement participatif a été lancée : www.helloasso.com/associations/atout-fruit/collectes/des-fruitiers-sur-la-voie-verte.



Atout Fruit souhaite planter 100 à 200 arbres par an sur la voie verte Lavelanet (Ariège) – Mirepoix – Bram (Aude).